
GACETA DE LA REGENCIA

DE ESPAÑA É INDIAS

DEL MARTES 14 DE MAYO DE 1811.

PORTUGAL.

Lisboa 30 de abril. Según noticias recibidas del Brasil, el 7 de febrero empezó á caer en Rio-Janeiro una lluvia copiosísima, en términos que el agua inundó algunas calles y entró en muchas casas. Continúo la lluvia en los días 8, 9 y 10 con una fuerza extraordinaria, y de resultas se desplomaron algunos trozos del castillo, cuyas ruinas dexaron sepultadas varias casas y con ellas diferentes personas hasta el número de 80: á alguna distancia de la ciudad se hundieron otras casas en que murieron varias personas, calculándose la pérdida total en 200. La lluvia siguió, aunque mucho menor, hasta el 26. La quinta real ha padecido bastante. — La voz que ha corrido de que habian perecido en esta ocasion hasta 500 personas, ha sido exágerada. — Se trataba á la salida de las cartas de remediar los daños acaecidos y de precaverlos para en adelante con acertadas providencias.

Los gobernadores del reyno han expedido un decreto mandando que la contribucion extraordinaria de defensa, determinada por el decreto de 2 de agosto de 1810, se prorrogue á toda la duracion de la presente guerra, haciendo algunas alteraciones y mandando se cobre el tercio de las rentas eclesiásticas, encomiendas de las órdenes y bienes de la corona en lugar de la décima y quinto que ántes pagaban, y que se hagan en la forma que prescriben los artículos del decreto.

Ayer llegaron los 300 prisioneros franceses cogidos en Olivença.

En la gaceta ministerial de 23 del corriente se han publicado unas *consideraciones sobre la retirada de Massena*, en las que se calcula que ha perdido 1200 hombres de los 44 ó 4500 que tenia en la última revista. Ha perdido tambien la mayor parte de su artilleria y bagages; ha abandonado las guarniciones de Almeida y Ciudad Rodrigo; y lo que es mas, el lord Wellington ha podido destacar sobre la izquierda del Tajo un ejército cuyas operaciones han sido sumamente felices: la reconquista de Campemayor y de Olivença y el sitio actual de Badajoz, son consecuencias de la retirada de Massena y de las sábias disposiciones del lord Wellington.

Escriben de las inmediaciones de Almeida con fecha de 15 de este mes que el coronel Watters, que quedó prisionero en un reconocimiento junto al Coa, pudo escaparse de Salamanca venciendo graves dificultades, y que ya se hallaba en territorio portugués. Las noticias que da del ejército de Massena, son que va en un estado deplorable; la infantería casi toda descalza y mal vestida, y la caballería tan reducida, que no llegaban á 20 los caballos en estado de servicio. La mortandad de los hospitales de Salamanca en los últimos tres meses fué extraordinaria, y mucha parte de los soldados de Massena tendrán el mismo destino, atendidas las fatigas y privaciones que han padecido: desde Santaren hasta Salamanca hay 70 leguas portuguesas ó 100 francesas, que anduvieron siempre con el enemigo encima, y por un país sin recursos.

Una carta de 15 del corriente escrita de Sabugal á tiempo que pasaba por allí el lord Wellington para el Alentejo, refiere que el general Massena se hallaba en Salamanca, y que habian salido para París tres de sus edecanes. Almeida y Ciudad-Rodrigo estaban bloqueadas, y segun las noticias que allí se tenian por mas exâctas, habian muerto 60 enemigos en el mes de marzo en sus hospitales.

El mariscal Bessieres que estaba en Zamora con unos 60 hombres de la guardia de Bonaparte, se halla ahora cerca de Valladolid. El segundo, sexto y octavo cuerpo del ejército estan sobre el Tormes; el noveno en Zamora. En Ciudad-Rodrigo hay 20 hombres, y unos 1200 en Almeida: esta última plaza se halla enteramente bloqueada. El general Spencer mandaba el ejército en ausencia del lord Wellington.

Se ha recibido de Azere en la Beira alta con fecha de 3 de este mes una carta que dice: "Tenemos vida y salud aunque despejados de todo; pero como los franceses sean echados de Portugal, todo se remediará. No dexaron en el concejo de Azere ni pan ni vino alguno. Al desembargador se lo quitaron todo, prendieron fuego á su casa y otras muchas, pero pasamos de la otra parte del Mondego y lo apagamos: y sino hubiéramos acudido tan apriesa, ciertamente arderia toda la villa: matamos á 2 franceses que aun se hallaban de centinela, tal vez porque no los mandaron retirar: (sigue la lista de varios edificios que fueron quemados.) La iglesia, de que habian hecho corral para ganado, fue saqueada, y solo pudo libertarse la custodia. — El 17 de marzo fué el dia que entraron aquí. Nos reunimos en número de 200 ordenanzas con escopetas, y los echamos fuera de la villa del Espinhal, de Villaseca, y de los molinos del rio donde estaban moliendo y guisando, y les tomamos cuanto tenian. En los 3 dias tuvieron 28 muertos en el campo: las ordenanzas hicieron maravillas. En todo hemos muerto cerca de 120, y herido á otros muchos: los de Taboada mataron 37; los de Midones 70, y así en otros pueblos."

El 29 del pasado se celebró en la ciudad de Oporto con toda magnificencia el aniversario del triste acontecimiento de la invasion de los enemigos, sucedida en el año de 1809. En todas las iglesias y con-

ventos se celebraron misas de difuntos por las almas de los que murieron en aquel día memorable. — El 22 del corriente entró en la misma ciudad de Oporto al gobernador de las armas el coronel Nicoll's Trant con la mayor parte de su division, y fué recibido con los mayores aplausos y demostraciones de regocijo por todas las clases de la ciudad.

ESPAÑA.

Soria 28 de marzo. Acaban de llegar á los pueblos de esta inmediacion 14 españoles que fueron hechos prisioneros en Olivencia, y se fugaron desde Segovia el 21. Aseguran es imponderable el patriotismo de esta ciudad, que muchos de sus vecinos se exponen á los mayores riesgos por proporcionar la fuga á nuestros prisioneros, darles provisiones y alguna ropa. Afirman que con ellos se escaparon mas de 120.

Segovia 30 de marzo. El día 29 hubo en esta ciudad salva de 101 cañonazos por el nacimiento del hijo de Napoleón. Esta noche hay iluminacion: se dió orden para que el domingo 31 se cante *Te Deum* y misa. De aquí van á salir para Vitoria, segun dicen, algunas tropas holandesas, porque allí cunden mucho los bergantes.

El cura Merino y Principe esperaban cerca de Aranda con sus partidas al convoy grande que salió de Madrid hácia el 22 del corriente. La fuerza de ámbas partidas reunidas pasa de 800 caballos: algunos aseguran que llegan á 1500. +

Sigüenza 1.º de abril. Las partidas del cura Merino y de Padilla atacaron dias pasados cerca de Segovia á un destacamento frances, le cargaron con el mayor denuedo, le desconcertaron y persiguieron hasta las mismas murallas, desde donde les hicieron fuego de obus y cañon: la pérdida del enemigo fué de alguna consideracion, y se les cogieron bastantes mochilas y fusiles. Las patriotas se retiraron en seguida á Carbonero para descansar, poniendo avanzadas en el camino de Segovia: pero los franceses, dando un rodeo, los sorprendieron por el camino de Valladolid, mataron 7 de la partida de Padilla é hirieron bastantes, sin haberles dado lugar para formarse.

Del 7. Al amanecer de hoy se han presentado en esta 15 juramentados que se han huido de Brihuega, y dicen que la mayor parte de sus compañeros hacen lo mismo. Uno de estos 15 asegura ser de los prisioneros hechos en Olivencia. En Brihuega hay de guarnicion 600 infantes y 300 caballos.

Avisan de Valladolid con fecha del mes pasado, que la guarnicion de Saldaña, compuesta de 400 hombres, se ha entregado al partidario Longa, y que en vista de esto Bessieres ha retirado las de Susamon y Castrogeriz.

Recuenca, Alcarria, 2 de abril. Las tropas de Villacampa se han movido hácia las inmediaciones de Cuenca, porque amenazaban los franceses por Tarancón; y le ha seguido el Empecinado.

Del 9. Las tropas francesas acantonadas en Moína han avanzado en número de 2000 hombres por la sierra de Cuenca. Ayer llegaron

á Bateta, distante 4 leguas de aquí, y hoy se mantienen en el mismo pueblo. Se ignora su dirección, pero se cree será para Cuenca.

Miranda de Ebro 9 de abril. Se piden por el gobernador de Burgos granos, carnes y vino á esta parte de la Rioja para los almacenes de aquella ciudad: ya se estan llevando, y los conductores dicen esperan allí para mediados del mes á Massena con su ejército.

Siguen pasando convoyes de Castilla para Bayona, y en todos vienen familias de Madrid con sus equipages y bastantes prisioneros españoles; algunos á quienes aquí se ha proporcionado la fuga, fueron cogidos delante de Badajoz.

De Bayona escribe un sugeto fidedigno, que las tropas de todos los distritos marchaban hacia el Norte, y aun se decia que los rusos habian empezado las hostilidades: habla de la fermentacion de varias provincias, en alguna de las cuales iban apareciendo, como en España, partidarios que se oponian á la conscripcion, y es de sentir que no solo no vendrán tropas francesas á España, sino que saldrán de las de aquí para Francia.

Del 14. La guarnicion de Vitoria, compuesta de unos 3000 hombres, ha salido con precipitacion para Francia. De Valladolid dicen que saldrian por hoy de allí para Burgos como 5000 hombres cojos, mancos y estropeados de los que ha sacado Massena de Portugal.

En Vitoria no quedan 600 hombres de guarnicion. En Sto. Domingo hay 300 infantes y 150 gendarmas: en Haro 400 infantes y 60 dragones: la guarnicion de Logroño salió para Burgos, y entraron á reponerla unos 500 infantes muy estropeados que venian de Aragon.

Mina está sobre Viana, á una legua de Logroño, de la parte de allá del Ebro. Longa atacó uno de estos dias la guarnicion de Ameyugo, vino despues sobre Pancorvo, y entre una y otra ha hecho mas de 80 prisioneros. — En Burgos se toman disposiciones, y reconocen casas para alojar empleados del rey intruso.

Tarragona 9 de abril. La junta corregimental de la ciudad de Manresa ha dirigido á la superior del principado un oficio, en que le participa que á las 5 de la tarde del 30 del último marzo entró en aquella ciudad el enemigo. Los habitantes del corregimiento llamados en virtud de órdenes de la junta, acudieron al socorro de la capital, y llegaron á acometer á los franceses en sus mismos muros, hiriendo á un edecan del general Macdonald: pero no pudo ser tan á tiempo como era menester para estorbar los efectos de la ferocidad del enemigo, quien despues de saquear é incendiar el pueblo, salió de él á las 8 de la mañana del 31. “Queda esta ciudad, dice el oficio, reducida á cenizas y escombros por las tres cuartas partes, y la que queda íntegra, tan destrozada y saqueada que nada ha quedado en ella, sin perdonar la ferocidad del enemigo lo sagrado de los hospitales, llegando su inhumanidad al extremo de sacar de ellos todos los enfermos, mugeres y demas que pusieron al sereno en medio de una guardia de prevencion, amedrentándoles con amenazas ya de prision, ya de muerte, registrándolos y quitándoles cuanto tenían, saqueando dichos

hospitales, y queriéndolos quemar tambien, sino hubiesen conseguido ablandar el furor del general, las muchas súplicas del director y empleados de aquellos, que lu haban de continuo con la muerte. En tan infeliz estado entró inmediatamente esta junta al efecto de dar las providencias más activas para atajar la voracidad de los llamas y evitar las desgracias que amenazan las ruinas."

El congreso provincial penetrado altamente de la desgraciada suerte de aquella fiel ciudad y vecindario, y deseando proporcionarle los alivios posibles en su lastimosa situacion, ha mandado con fecha de 3 de abril publicar y circular una exhortacion á todos los habitantes del principado para que contribuyan á la suscripcion patriótica que se ha abierto para atender á la urgente necesidad de tantos desvalidos como han quedado en Manresa.

Madrid 12 de abril. El 28 del pasado se afirmaba haber recibido José órdenes estrechas de su hermano para salir á Burgos. Se está recogiendo toda la plata y pasándola á la casa de la moneda, donde aseguran han entrado tambien la gran custodia de la capilla de palacio. Han empaquetado todo el oro y efectos preciosos. — El 21 del pasado salió un convoy con muchos franceses y españoles de su partido, y se está disponiendo otro que saldrá luego. — El 25 al anochecer hubo gran salva por el parto de la muger de Napoleon. — El 27 entraron por la puerta de Alcalá 26 carros de heridos procedentes de Auñon, y con ellos unos 30 prisioneros que dicen ser de Villacampa.

En dos randas han entrado de Extremadura como unos 2400 á 2600 prisioneros hechos delante de Badajoz. Sus conductores todos son jurados, y los infelices se quejan del mal trato que han recibido de ellos, pues al que no podia andar, lo asesinaban. Algunos de estos prisioneros han jurado para poder escapar a pais libre, y ya han escapado varios.

Las noticias de Andalucía tienen con mucho cuidado á los cortesanos y anonadado á José, que apenas recibe á nadie. El conde de Melito ha mandado reducir á barras su plata: tres ó quatro pintores se ocupan en quitar los marcos á sus pinturas y arrollarlas, y se estan componiendo á toda priesa sus coches. — Es extraordinaria la cantidad de mulas y cartuages que estan comprando los franceses establecidos aquí, y muchos españoles de los de su partido. Hay quien cree que estos movimientos proceden de pedir Napoleon tropas de las que hay en España. El dia 6 salió la contaduria general con todos sus dependientes para Burgos.

El partidario D Juan Palarea, por otro nombre el Médico, atacó cerca de Cebolla al comandante frances Souvereau, á quien dicen hizo prisionero con parte de sus soldados y un edecan del principe Neufchatel.

Cada dia se nota mas y dá motivo á nuevas quejas la desercion de los juramentados. Las visperas de S. José les repartieron uniforme, pero han desaparecido muchos con él, y si esto se revuelve, quedarán muy pocos, y mas si entienden que se trata de llevarlos para adelante.

Del 22. A las dos de esta tarde ha llegado un convoy procedente de Valladolid con 250 dragones y algunos infantes de escolta. Los dragones

han salido sin detenerse para Leganes con motivo de haber recibido Belliard un parte de Getafe en que le avisan la aproximacion de algunas partidas de patriotas. Asimismo han llegado 600 prisioneros de Andalucía, muchos de ellos guardias españolas, y con la escolta venian bastantes dragones desmontados.

Es frecuentísima la llegada y salida de avisos, singularmente de Castilla y de la parte de Talavera y Toledo. José debe salir de Madrid mañana de madrugada y es regular marchen tambien los prisioneros.

Las últimas cartas de Francia son sumamente lastimosas: refieren que pasan de 400 las casás de comercio que han quebrado de las principales de París, Burdeos, Marsella, Bayona y otras plazas, y que se temia que de resultas quiebrasen otras muchas.

Cuenca 17 de abril. La tarde del Jueves Santo, 11 de este mes, mientras los vecinos de la villa de Valdeolivas estaban en la iglesia oyendo el sermón del mandato, fueron sorprendidos por una columna de caballería é infantería francesa, que aprehendió dentro de la iglesia 80 voluntarios de Madrid, y fuera hasta 140, que por hallarse sin armas estaban allí en depósito. Han sido llevados á Tarancón con su capitán Bustamante, y dos que quisieron fogarse, fueron fusilados. Han sido saqueadas varias casás del pueblo.—Por los mismos dias, la columna francesa de Infantes baxó hasta Albacete, la Gineta y Tarazona, exerciendo en todos tres pueblós el mas horrible saqueo. Las tropas del brigadier Martín estan hoy en Sigüenza: las de S. Martín en Cuenca, y los enemigos en Molina, Jadraque, Guadalaxara, Bihuela, Vellisca y Tarancón.

Bejar 24 de abril. Esta mañana han salido para Ciudad-Rodrigo unos 4000 franceses que estaban acantonados en esta villa, en la Calzada, Fuentes, Baños y Herbas, pueblos de esta jurisdiccion, y en la villa de Montemayor. Ha dado ocasion á este movimiento un pliego que recibió ayer tarde el comandante de estas tropas que pertenecen á la division del general Mermet, y al cuerpo de ejército del mariscal Ney. Este marchó á Francia: Massena y Junot estan en Salamanca.

Es muy grande la escasez de granos en este pais. La fanega de trigo corre á 140 rs., la de centeno á 90 y la de cebada á 65.

Sevilla 4 de mayo. Se ha principiado una batería en el camino de S. Juan de Alfarache, mas abaxo de la huerta de Olazabal: han llevado una infinidad de carros de pólvora á la Cartuja, y dos morteros mas de los que habia, con una infinidad de balas, bombas y metralla.

Esta mañana han salido como 200 hombres de caballería con direccion á Utrera, á perseguir una partida de patriotas que se ha llevado un conveoy que iba para los Puertos.

Todas las puertas de esta ciudad se han cerrado anoche á las ánimas, y para mañana se anuncia que se cerrarán á las oraciones.

En las islas de Guadalquivir se está haciendo una batida de ganado vacuno.—Mañana se entrega un millon de reales por la contribucion adelantada de los dos meses.

Cádiz 13 de mayo. El tercer ejército del mando del general Frey-

ro se ha puesto en movimiento á fines del mes pasado, y ha entrado en el reino de Granada. El 29 de abril estaba su cuartel general en Velezrúbio: el enemigo habia evacuado á Almería el 27, y se decia tambien que habia abandonado á Baza, Guadix y parte del reino de Jaen.

Escriben de Belmonte en la Mancha con fecha del 1.º del corriente que José Bonaparte, que habia salido de Madrid el 23; habia vuelto el 25 de resultados de los obstaculos que habia encontrado en el camino. Añaden que el general Sebastiani estaba por Manzanares.

ARTICULO DE OFICIO.

El capitán general D. Francisco Xavier Castaños con fecha del 4 del corriente desde el cuartel general del Arroyo de S. Serván dice al Sr. gefe del estado mayor general lo que sigue:

“Excmo. Sr. Con objeto de imponer al enemigo y conocer sus verdaderas intenciones, se dispuso una expedicion sobre Azuaga, enviando al conde de Penne un refuerzo de 4 escuadrones de caballeria anglo-portuguesa, y dirigiendo desde Almandralejo hácia Azuaga una columna movable, compuesta de una brigada de infanteria y 2 escuadrones de caballeria del ejército aliado con dos piezas de artilleria española á caballo.

El dia 2 del corriente el conde de Penne destinó para guardar la posicion de Llerena el batallón de catalán con los cuerpos de caballeria de Lusitania y Algarbe, con los pocos húsares que hay de Extremadura, dando las mas detalladas instrucciones para cuantos casos pudieran ocurrir; y con arreglo á las que tenia, se puso á la cabeza de su caballeria que componian los regimientos de Borbon, la Reyna y cazadores de Sevilla, con los cuatro escuadrones del ejército aliado, conducidos por el coronel ingles D'Orben, y llevando en vanguardia los tiradores del teniente coronel D. Juan de Soto.

Salió de Llerena dirigiendo su marcha por Aillónes, desde donde descubrió las avanzadas de un destacamento de 60 caballos enemigos sobre las alturas cerca de Valverde, camino de Guadalcanal. Inmediatamente dispuso que fuese Soto con sus tiradores á desalojarlos y que despues tomase el camino de Azuaga. El destacamento enemigo huyó vergonzosamente por espacio de legua y media, haciendo alto en un puesto de fuerza que tenian establecido.

Entretanto el conde de Penne con el grueso de la caballeria tomó la direccion de Azuaga, pasando por Berlanga sin detenerse, y al llegar al parage donde ocurrió la accion de la campaña anterior en que maniobró con tanta inteligencia y acierto este gefe, desplegó en batalla y mandó echar pie á tierra. Envió 40 caballos de la Reyna, al mando del teniente D. Bernabé Lopez, sobre la altura que da vista á Azuaga para observar la posicion del enemigo: al mismo tiempo

el capitán inglés Hiller empleado por el mariscal Beresford á la intermediación del conde, se ofreció á ir con otros 40 caballos del escuadron de Pantigoso á indagar si se hallaba ya en el pueblo de la Granja la columna movable del ejército aliado que debia incorporarse con la del conde de Penae. A las tres de la tarde se descubrieron 150 caballos enemigos de la guarnicion de Azuaga. El capitán Hiller y Pantigoso, con 13 caballos, entraron en la Granja; pero pasado algun tiempo sin tener noticias de la columna movable ni de los tiradores de Soto, pareció al conde que era poco decoroso, teniendo 600 caballos, sufrir el que 300 del enemigo con 400 infantes permaneciesen en Azuaga. El coronel D'Orben opinó del mismo modo, y en consecuencia marchó la caballería en columna por escuadrones con alguna oblicuidad hácia la izquierda: se adelantó el conde con el teniente inglés Wright y ayudantes para reconocer mejor la situacion del enemigo, y visto que tenia este la infantería á la cabeza, los equipages al centro, y la caballería cubriendo el todo, mandó dar un cuarto de conversión á la caballería española y á un escuadron inglés para amenazar al enemigo en la retirada que indicaba su formacion, y que emprendió muy de prisa hácia Guadalcanal: fué perseguido por espacio de una legua, hasta que ofreciendo el terreno muchas ventajas á la infantería enemiga, pareció conveniente hacer alto y retroceder; en cuya ocasion llegó la columna movable á Azuaga donde descansaron las tropas 6 horas, y pasaron á Berlanga y Valverde para amenazar y cortar la retirada al enemigo si se hacia fuerte en Guadalcanal: pero ya lo habia abandonado á las once de la noche, marchando por el camino de Alanis y en el dia de ayer fueron los tiradores y el batallon de catalanes á ocupar á Guadalcanal; cuya posicion adelantada protege y asegura la reunion de nuestros cuerpos de ejército del condado de Niebla, frustrando probablemente las operaciones de Gazan, destinado con 500 hombres para impedir aquella reunion de fuerzas."

A propuesta del Consejo de Regencia se han servido señalar las Cortes generales y extraordinarias 6 m de vellon diarios sobre los fondos públicos del reyno de Galicia á Doña Josefa Migueles y sus hijos, en justo premio del mérito y patriotismo de su marido D. Juan Francisco Pereyra, alcalde que fué de la Villa vieja de Redondela, el cual murió gloriosamente en el ataque del puente de S. Payo.

En el regimiento de reales guardias españolas ha conferido el Consejo de Regencia empleo de segundo ayudante mayor al capitán Don Simon Roby y de Vives, primer ayudante del batallon de voluntarios de Carmona.